

## ERNESTO CHE GUEVARA

### Cronología política

Ernesto Guevara de la Serna nace el 14 de junio de 1928 en Rosario, Argentina, en el seno de una familia de clase media. A los dos años de edad sufre su primer ataque de asma y la familia se muda en 1932 a la ciudad de Altgracia por recomendación médica. (*Ha nacido sin aliento*, dijo su madre). En diciembre de 1947 ingresa en la Facultad de Medicina de la Universidad de Buenos Aires. Durante 1952 viaja por Argentina, Chile, Perú, Colombia y Venezuela en compañía de Alberto Granados y el 12 de junio de 1953 recibe el título de médico.

El 6 de julio parte rumbo a Venezuela, pero la situación que encuentra en Bolivia y su posterior contacto con exiliados latinoamericanos en Perú le hace cambiar de idea. En diciembre de 1953 llega a Guatemala. En enero de 1954 conoce a Antonio Ñico López, participante del asalto al Cuartel Moncada, con el que entabla amistad. Después del golpe de Estado que culmina con el derrocamiento del gobierno democrático de Jacobo Arbenz, el Che parte rumbo a México.

En julio de 1955 conoce a Fidel Castro y se alista como médico de la futura expedición del Granma. El 25 de noviembre de 1956 los combatientes revolucionarios parten del puerto de Tuxpan con rumbo a Cuba. El desembarco se produce el 2 de diciembre y los rebeldes son sorprendidos pocos días después en Alegría de Pío por el ejército de Batista. El 17 de enero de 1957 participa en el primer combate victorioso de los rebeldes en La Plata.

El 28 de mayo se obtiene una importante victoria en el ataque al cuartel del Uvero. Según el Che, este combate marca la mayoría de edad del Ejército Rebelde. El 5 de junio, es nombrado jefe de la cuarta columna rebelde (en realidad, la segunda). Entre julio y diciembre fija su campamento en la zona de El Hombrito. Ahí instala una escuela, una fábrica de zapatos, una talabartería, una armería, una hojalatería, una herrería y un horno para hacer pan.

El 21 de agosto de 1958, el Che recibe la orden de marchar con destino a la provincia de Las Villas para ponerse al frente de las unidades del Movimiento 26 de julio que operaban en esa zona. La columna invasora "Ciro Redondo" parte el 31 de agosto desde El Jíbaro.

El 8 de septiembre llega a Camagüey. El 15 de octubre, después de recorrer más de 500 Km, llega a la sierra de El Escambray. El Che instala su comandancia en Caballete de Casa. El 28 de diciembre, como parte de la ofensiva final del Ejército Rebelde, inicia el ataque a la ciudad de Santa Clara. El 31 de diciembre se consuma la toma de la ciudad y el triunfo de la Revolución.

El 2 de enero de 1959 se traslada a La Habana. El 7 de febrero es declarado ciudadano cubano por nacimiento. *Soy cubano y argentino también, y si los más ilustres dominios de América latina no se ofenden, me siento patriota de América latina, de todos los países de América latina... sin pedir nada a nadie, sin exigir nada, sin explotar a nadie.*

El 4 de marzo de 1960 acude al lugar donde estalló el barco francés La Coubre. Al día siguiente, durante la despedida de duelo de las víctimas del sabotaje, su imagen queda plasmada en una memorable fotografía.

El 21 de octubre parte en un viaje hacia los países de la comunidad socialista. Visita Checoslovaquia, la Unión Soviética, Alemania Oriental, Hungría, China y Corea del Norte. El 6 de enero de 1961 informa en televisión los resultados de su viaje. El 23 de febrero es nombrado Ministro de Industrias.

El 9 de abril publica en la revista Verde Olivo un artículo titulado "Cuba, ¿excepción histórica o vanguardia en la lucha contra el colonialismo?".

El 16 de abril se traslada a la comandancia de occidente en Consolación del Sur, Pinar del Río, pues la inteligencia cubana piensa que habrá una invasión por esa zona, la más cercana al continente. El Che sufre un accidente con su pistola. El desembarco mercenario finalmente se produce en Playa Girón y es derrotado en tan solo 72 horas.

El 2 de agosto viaja al frente de la delegación cubana rumbo a Punta del Este, Uruguay, para participar en la Conferencia del Consejo Interamericano Económico Social. El día 8 interviene en la quinta sesión plenaria y fustiga la denominada Alianza para el Progreso. El 17 pronuncia un discurso en la Universidad Nacional de Montevideo. El 19, tras concluir su visita a Uruguay, viaja a Argentina y Brasil. El 23 informa en televisión al pueblo de Cuba los resultados de la Conferencia de Punta del Este.

El 22 de octubre de 1962, al desencadenarse la Crisis de Octubre, se le asigna la defensa de la parte occidental del territorio cubano. El Che instala su comandancia en la cordillera de los Órganos, Pinar del Río.

El 30 de junio de 1963 viaja a Argelia para participar en las actividades por el aniversario de la independencia. El 17 de marzo de 1964 parte con rumbo a Ginebra para participar en la Conferencia Mundial de Comercio y Desarrollo. El 12 de marzo de 1965 el semanario uruguayo Marcha publica el artículo del Che titulado "El socialismo y el hombre en Cuba".

En octubre, desaparece de Cuba, y el día 3, en el acto de constitución del Comité Central del Partido Comunista de Cuba, Fidel lee la carta de despedida del Che. El 3 de noviembre de 1966 llega a La Paz, Bolivia, con el nombre de Adolfo Mena González y pasaporte uruguayo siendo líder de los campesinos y mineros bolivianos contrarios al gobierno militar. El 7 de noviembre se incorpora a la guerrilla. El 18 de abril de 1967 se publica en Cuba su "Mensaje a los pueblos del mundo a través de la Tricontinental".

El 8 de octubre es herido en combate en la Quebrada del Yuro. El 9 de octubre a las 13,10 el suboficial Mario Terán y Félix Ramos-Rodríguez (agente de la C.I.A.) vacían sus armas sobre su cuerpo agotado en la pequeña escuela de La Higuera. *"Seréñate, vas a matar a un hombre."*

Las revistas exhiben –a modo de protesta silenciosa– la nobleza de tu último rostro. Pero sobre tu cadáver se va a levantar el más hermoso mito de la América latina contemporánea.

El 28 de junio de 1997 un grupo de expertos cubanos y argentinos descubre una fosa común en Valle grande con los restos del Che y de otros 6 guerrilleros. El 12 de julio es recibido en el aeropuerto de San Antonio de los Baños por su familia y compañeros.

Los restos del Che descansan en el mausoleo de la Plaza Ernesto Che Guevara en Santa Clara.

### Vida social

La vida familiar de Ernesto Guevara es de poca relevancia, ya que es conocido fundamentalmente por su trayectoria política, la defensa de derechos tan básicos como la igualdad, la libertad... Y no por sus 2 matrimonios, o por sus hijos, pero si considero importante la figura del Che como educador (no como padre), así que el único dato que he decidido aportar a la revelación de su intimidad, es una carta dirigida a sus hijos, para que leyieran después de su muerte, publicada entre otras 27 en la página 696 del 2º volumen de la obra: "ERNESTO CHE GUEVARA. Obras escogidas 1957–1967":

Queridos Hildita, Aleidita, Camilo, Celia y Ernesto:

Si alguna vez tienen que leer esta carta, será porque yo no esté entre Uds.

Casi no se acordaran de mí y los más chiquitos no recordaran nada.

Su padre ha sido un hombre que actúa como piensa y, seguro ha sido leal a sus convicciones.

Crezcan como buenos revolucionarios. Estudien mucho para poder dominar la técnica que permite dominar la naturaleza. Acuérdense que la revolución es lo importante y que cada uno de nosotros, solo, no vale nada.

Sobre todo, sean siempre capaces de sentir en lo más hondo cualquier injusticia cometida contra cualquiera en cualquier parte del mundo. Es la cualidad más linda de un revolucionario

Hasta siempre hijitos, espero verlos todavía. Un beso grandote y un abrazo de

Papá

### Ideología

Su pensamiento queda reflejado en el siguiente párrafo, extraído del primer volumen de la obra: "ERNESTO CHE GUEVARA Obras escogidas 1957–1967" en la pagina 598:

*"Toda nuestra acción es un grito de guerra contra el imperialismo y un clamor por la unidad de los pueblos contra el gran enemigo del género humano: los Estados Unidos de Norteamérica. En cualquier lugar que nos sorprenda la muerte, bienvenida sea, siempre que ese, nuestro grito de guerra, haya llegado hasta un oído receptivo, y otra mano se tienda para empuñar nuestras armas, y otros hombres se apresten a entonar los cantos luctuosos con tableteo de ametralladoras y nuevos gritos de guerra y victoria."*

*Dejadme que os diga, a riesgo de parecer ridículo, que un auténtico revolucionario está siempre guiado por los grandes sentimientos de amor...*

Amor a la libertad, amor a la igualdad de condiciones, amor a la dignidad... Amor al ser humano.

### Bibliografía

\* Diccionario enclopédico LAROUSSE. (12 tomos)

\* Enciclopedia Encarta.

\* "La vida en rojo, una biografía del CHE GUEVARA." Jorge G. Castañeda.

\* "ERNESTO CHE GUEVARA OBRAS ESCOGIDAS 1957–1967". (2 volúmenes)

\* Internet. (Solo webs españolas)

\* "Castro. Comienza la revolución." E. Meneses.

\* Revista: "Historia y vida" num.112

\* Enciclopedia visual del s.XX.

- CD (recopilatorio conmemorativo): "¡El Che vive! 1967–1997" con: Carlos puebla y sus tradicionales, Víctor jara, Matió, Ángel Parra, Atahualpa yupanqui, Daniel Viglietti, Patricio Manns, Miguel–Ángel Filippini, Soledad Bravo, Maria Farantouri y Egon y los arachanes.

## INDICE

Cronología política.....	Pag. 2
Vida Social.....	Pag. 5
Ideología.....	Pag. 6
Anexo.....	Pag. 7
Opinión personal.....	Pag. 10
Bibliografía.....	Pag. 11

## CHE GUEVARA, UNA LEYENDA DE NUESTRO SIGLO.

En este documental compuesto por Murice Duwogni y acabado en 1997, se retrata la vida de Ernesto Guevara. Al tratarse de una película bastante reciente observaremos las imágenes de la época en blanco y negro y las entrevistas recientes en color.

Ernesto Guevara, que acabaría siendo conocido como 'el Ché' nació en Argentina año 1928. Estudio medicina y a principios de los 50 decidió recorrer América. Regresó a Buenos Aires en 1952 y terminó la carrera consiguiendo el título de Dr. En 1954 se marchó de Argentina y asistió a una revolución en Guatemala y más tarde a una en Bolivia en la cual se pretendía nacionalizar las tierras. Pero, esta se vio frenada por un golpe de estado de la CIA. Guevara se vio comprometido a huir del país y se marchó a México. Allí se le presentó a los hermanos Castro, cubanos. Uno de ellos, Fidel, era un joven abogado que había intentado derrocar a Batista mediante una revolución, ya que éste no quería elecciones libres. Su intento fracasó y fue encarcelado y llevado a México, pero finalmente liberado.

Las mentes de Ernesto y Fidel parecían encajar como un puzzle y eso les llevó a idear un plan para conseguir la revolución de Cuba. Éste consistía en un desembarco clandestino formado por un grupo de guerrilleros entrenados. Se intentó llevar a cabo, pero ciertos problemas surgieron en el intento de la operación; el Granma(barco) naufragó y la mayoría de las personas fueron masacradas por el ejército de Batista. Los supervivientes, doce de las ochenta personas, entre las que se encontraban los Castro y el Ché lograron reunirse en Sierra Maestra. Durante todo este periodo hasta el 59 se dedicaron a reclutar a más hombres y a conquistar territorio. El 1 de Enero de 1959 triunfó la revolución, Fidel Castro nombró a Guevara comandante del ejército revolucionario y le consiguió la nacionalidad cubana. Más tarde el Ché y unos cien hombres atravesaron de punta a punta la isla y detuvieron un tren blindado lleno de armas. En Marzo del 59, Ernesto se encargó de organizar una reforma agraria con la cual se beneficiaron unas 200.000 familias de campesinos, algo que provocó una enemistad con los terratenientes que habían perdido todas sus tierras. Todas estas acciones provocan que se convierta en el N°2 de Castro, que lo nombra director del banco nacional.

La CIA, a lo largo del tiempo, intentó recuperar Cuba varias veces pero fracasó y fue derrotada por el ejército cubano, algo que provocó un odio intenso en los estadounidenses y que les condujo a realizar un bloqueo a éstos aparte de no negociar con ellos. Debido a que Cuba no se podría sostener sin la venta del azúcar, un representante comunista de la URSS viajó a negociar la exportación del azúcar y la compra de armas. En 1962, los americanos descubrieron unos misiles nucleares rusos apuntándoles y amenazaron a los rusos, que decidieron quitarlos. Esto provocó una gran decepción en el Ché.

Meses después, Castro nombró ministro de industria al Ché que decidió intentar diversificar los cultivos para no depender solamente del azúcar y prueba con otros cultivos tropicales, pero los resultados fueron desastrosos y la URRS les ordena volver a cultivar azúcar. Guevara molesto, hace una critica desde un punto de vista agrario a la URRS y a causa de la cual su relación con Castro parecía haberse enfriado.

En 1965, Guevara se marchó al Congo Belga durante 7 meses, y en mayo, recibió la noticia de que su madre, con la que mantenía una relación familiar muy fuerte, había muerto. A parte de este golpe tan fuerte para el Ché, Fidel ley[o una carta en Cuba que había escrito Guevara en caso de su muerte en el que renunciaba a sus títulos. Sus esfuerzos en el Congo resultaron un fracaso y decide viajar a Tanzania.

El Ché sabia que estaba en el lugar equivocado para empezar otra revolución, y le aseguraron que en Bolivia tendría el apoyo del partido comunista y de la población. Él viajó en el 66, junto con 17 personas a Bolivia y se dedicó a entrenar guerrillas. El se dio cuenta más tarde que había sido engañado, y que la gente de este nuevo lugar no estaba deseosa de una revolución. Él y sus guerrilleros fueron buscados durante todo este tiempo y acabaron su situación, así que entrenaron a los 2º Rangers(ejercito enorme entrenado por los estadounidenses), con los cuales lograron capturarlos y más tarde matar al CHÉ.

### Escenas Clave y momentos de interés

#### *La muerte de Guevara:*

Desde mi punto de vista esta es la escena más importante de la película. Se da lugar dentro de unas escuelas vacías, donde varios Rangers le interrogan. Él, no quiere hablar con ellos y sabe que su fin ha llegado, entonces escupe a la cara del que le hablaba y dice:

– Yo no trato con traidores.

A partir de aquí el ya sabe que esta muerto y una vez escogida la persona que le va a matar, éste le dispara varias veces. Esto para los americanos era como un premio, y se dedicaban a hacer fotos con el cuerpo del legendario Ché, finalmente abatido. La gente insegura quiere ver el cuerpo de Ernesto, no puede ser, está muerto. Pero en fin, mientras nosotros recordemos al Ché, siempre estará vivo, junto con nuestro espíritu de libertad...

### Personajes

Bueno, en este tipo de documental es obvio que todos los personajes y que todos son importantes en una manera u otra, pero hay que destacar a:

*Ernesto Guevara:* El revolucionario que quería cambiar el mundo, una persona que luchó por su ideología, y por el bien de todos. Renuncio a la vida fácil a pesar de ser doctor, y padecer asma.

*Benigno:* Se trata de uno de los guerrilleros del Ché, sobrevivió al ataque de los 2º Rangers, y gracias a él sabemos muchos datos respecto a la historia.

*Fidel Castro:* Un abogado que ideó junto a Guevara el plan para derrotar a Batista. Aún sigue vivo, y es actualmente el presidente de Cuba.

*Regis Debray:* Un francés que vio a Guevara en el Congo Belga, y más tarde tuvo que colaborar con la policía para detenerlo mediante la aportación de dibujos de identificación.

### Bibliografía:

### **Biografía del Che**

Ernesto Guevara de la Serna nació el 14 de junio de 1928 en Rosario, una ciudad importante de Argentina, hijo de Ernesto Guevara y Celia de la Serna dentro de una familia adinerada. Una familia con raíces aristocráticas pero con ideas socialistas. A los dos años se le descubre una afección asmática que lo acompañará hasta su muerte. Por ese motivo su familia decide mudarse en 1932 a la ciudad de Altamira (Córdoba) por recomendación médica, donde transcurre su infancia y adolescencia. Trata de combatir la enfermedad practicando deportes rudos –como el rugby– y la vida al aire libre. En 1937, Ernesto de 9 años de edad asiste a tercer grado, demuestra gran interés en la guerra civil española al punto de marcar en el mapa la evolución militar de la misma. En 1942 conoce a Alberto Granado en un partido de fútbol, donde este último jugaba la posición de interior izquierdo del once universitario y el Che actuaba como medio del Club Atlético Atlaya. Por aquellos tiempos Che practicó ciclismo, natación y clavados. Con solo 15 años de edad emprende un viaje por toda la República Argentina. El medio de locomoción que emplea es una bicicleta. Su proeza deportiva no pasa inadvertida para propios y extraños, y una empresa propagandista lo retrata y divulga un afiche donde se ve a un joven atlético que empuña firmemente los manubrios. En 1944 tiene una breve experiencia como empleado municipal en Santa María, y al año siguiente se traslada con su familia a Buenos Aires. Sus padres se separan y él permanece junto a su madre y sus tres hermanos en una vieja casona.

### **1947**

Habiendo sido declarado no apto para realizar el servicio militar, Guevara ingresa en la Facultad de Medicina, sigue jugando al rugby, esta vez en el club San Isidro y comienza a interesarse por la política, aunque no milita en ningún partido. Su entusiasmo por los deportes fue de tal magnitud que, aparte de continuar practicando diversas disciplinas, fundó una revista deportiva llamada Tackle, con lo cual daba sus primeros pasos en el periodismo, donde además de fungir de director, laboraba como redactor y fotógrafo. Las crónicas deportivas las firmaba con el seudónimo de Chancho. Ernesto Guevara conoce a la joven Berta Gilda Infante, también conocida como Tita. Ella es miembro de la Juventud comunista Argentina. Ambos llegan a ser muy buenos amigos, leen y estudia los textos marxistas juntos y discuten la realidad política actual. Cuando estudiaba en la Universidad, hacía prácticas en el Instituto de Investigaciones Alérgicas. Trabajaba como bibliotecario y aunque ganaba poco ayudaba a su familia. Se interesaba por la investigación y curación de la lepra, no le tenía miedo a los leprosos ni sentía repulsión por ellos, el aspecto de esas personas desgraciadas, abandonadas y olvidadas por la sociedad despertaba en él simpatía, y ya iba pensando en consagrarse a curarlas.

### **1948**

Ernesto de 20 años de edad, es reprobado en los exámenes de la Facultad de medicina de Buenos Aires. En marzo aprueba los exámenes correspondientes a primer año, en junio los de segundo año y en Diciembre los de tercer año. Primero de enero de 1950, Ernesto Guevara hace su primer viaje. Recorre las provincias del norte de Argentina en una bicicleta a la cual le ha agregado un pequeño motor. Llega a San Francisco del Chahar, cerca de Córdoba, donde su amigo Alberto Granado maneja el dispensario del centro de leprosos. Allí él tiene largas conversaciones con los pacientes sobre la enfermedad. Él continua sus estudios universitarios demostrando especial interés en la investigación del asma, alergias, lepra y la teoría sobre nutrición. Durante la época de estudios él trabaja como enfermero en barcos mercantes y petroleros de la compañía nacional argentina de comercio marítimo. En ese puesto él tiene la posibilidad de viajar desde el sur de Argentina hasta Brasil, Venezuela y Trinidad.

### **Su viaje por América Latina**

En octubre Ernesto decide hacer su primer viaje por Argentina, Chile, Perú, Colombia y Venezuela. Junto con Alberto Granado, parte en enero de 1952 en una vieja moto marca Norton de 500 centímetros cúbicos. En Valparaíso, Chile, escribe en su **diario**:

"Recorrimos la parte mas baja del pueblo, hablamos con varios mendigos, nuestras narices inhalan la miseria". Sobre Chile él escribió: "El esfuerzo más importante que necesita hacerse es el de deshacerse del inconfortable amigo yanqui". Es en este momento especialmente una tarea inmensa, por la gran cantidad de dólares que han invertido aquí y por la forma que tienen de usar la presión económica cada vez que creen que sus intereses son amenazados. El 24 de marzo llegan a Tacna en Perú. Luego de hacer referencia a la pobreza en la región, él cita en sus notas las palabras de José Martí: "Yo quiero unir mi destino al de los pobres del mundo". En la capital de Perú conocen a un prestigioso sabio, el doctor Salvador Pesce, quien escribió un libro acerca de los indios. A instancias suya los dos argentinos lo leen y cuando le es solicitada su opinión, Granado elige una respuesta que complazca a su interlocutor. Ernesto, por su parte, hace angustiosos esfuerzos por escudarse, tal vez por no lastimar la susceptibilidad del anciano, pero al fin se ve obligado a contestar: Mire, doctor... Parece mentira! Que un hombre tan inteligente como usted, con la capacidad y el valor suyo, haya escrito un libro tan mediocre... Este libro está malo porque es negativo, porque no es marxista, porque describe un fatalismo del indio que no es verdad, porque ese es nuestro punto de vista y no el de ellos. Así era Ernesto con solo 23 años: parco en palabras, pero radical y directo, sustancial y apasionado por la justicia y la verdad, y ya con una conciencia política desarrollada. El 1 de mayo llegan a Lima. El Che conoce al doctor Hugo Pesce, un científico Peruano, quien es también director del programa nacional de lepra y un importante Marxista. Ellos ocupan varias noches enteras conversando. Años después el che dijo que esas conversaciones fueron muy importantes y que tuvieron que ver en su cambio de actitud hacia la vida y la sociedad. El 17 de mayo parte hacia el Leprosario de San Pablo, en la Amazonas Peruana. Llega allí el 7 de Junio. Durante su visita a ese lugar él se queja de la miserable forma de vida que tanto la gente de la región como los enfermos deben llevar. No tenían ropa, casi nada de comida y nada de medicamentos. Luego de trabajar allí por varias semanas parte hacia Leticia, Colombia, vía el amazonas. El 17 de Julio llega a Caracas. Allí él decide volver a Buenos Aires y terminar la carrera de medicina. Él viaja en un avión de carga vía Miami, donde un problema técnico lo demora por un mes. Para poder mantenerse entonces él trabaja como lavaplatos y mozo en un bar. Ernesto es arrestado por la policía e interrogado, le preguntan en el transcurso del interrogatorio si él o alguno de sus padres es comunista. El Che llega a Buenos Aires el 31 de Agosto. Al finalizar este viaje da muestra en su **diario** de su ferviente latino americanismo al afirmar lo siguiente en el recorrido por tierras peruanas: [...]creemos, y después de este viaje más firmemente que antes, que la división de América en nacionalidades inciertas e ilusorias es completamente ficticia. Constituimos una sola raza mestiza que desde México hasta el estrecho de Magallanes presenta notables similitudes etnográficas. Por eso [...] brindo por Perú y por América Unida.

## En camino hacia la revolución

Che Guevara termina la carrera a principios de 1953 con una tesis sobre alergias. El 12 de junio de 1953 recibe el título de médico. Fue convocado a hacer el servicio militar obligatorio, pero es desechado. El 6 de julio parte rumbo a Venezuela, pero la situación que encuentra en Bolivia y su posterior contacto con exiliados latinoamericanos en Perú le hace cambiar de idea. El 7 de julio va a La Paz, Bolivia 6000 kilómetros más lejos, en un tren lento. Che llega a Panamá a finales de Octubre. Él se indigna por la actitud sumisa de los líderes panameños hacia los EEUU. En Costa Rica se entera de la dominación de "**United fruit**" y de la explotación y miseria que eso acarrea. En una carta a su tía Beatriz él escribe: "En el Paso recorri los bastos dominios de "**United Fruit**", una vez mas pude convencerme de lo criminal que los pulpos capitalistas son. Sobre una foto de nuestro viejo y lastimero compadre Stalin, jure no descansar hasta que estos pulpos capitalistas sean destruidos. En Guatemala quiero perfeccionarme para ser un autentico revolucionario". Fue un decidido admirador del gobierno de Jacobo Arbenz y trató de formar un grupo de hombres jóvenes para hacer frente a los invasores. Consideró que era necesario pelear y resistir pero no se logró. Los agentes del FBI detenían y mataban a todos los que significaban un peligro para la **United Fruit**. No le permitieron ejercer su profesión y para subsistir escribió artículos en la prensa local y vendió libros a domicilio.

Vía Nicaragua, Honduras y El Salvador, el Che llega a finales de diciembre a Guatemala, donde Jacobo Arbenz es el líder del proceso revolucionario. En una carta a su madre él escribe: "Finalmente he alcanzado mi meta... si todo va bien, creo que me quedare aquí por unos dos años". En diciembre de 1953 llega a Guatemala.

## 1954

14, 15 y 16 de junio. Che ve como aviones norteamericanos vuelan sobre Guatemala y bombardean instalaciones militares y los pobres cuarteles populares. Él escribió entonces: Este incidente ha unido a todos los guatemaltecos con su gobierno y con todos los que como yo se sentían atraídos hacia Guatemala. Los EEUU eligieron a Castillo Armas como líder del golpe.

En enero de 1954 conoce a Antonio Ñico López, participante del asalto al Cuartel Moncada, con el que entabla amistad. Despues del golpe de Estado que culmina con el derrocamiento del gobierno democrático de Jacobo Arbenz, el Che parte rumbo a México. 18 de junio de 1954. Él ve el golpe de estado contra el gobierno de Arbenz, planeado y ejecutado por los EEUU. Participa en el transporte de armas e intenta unir a algunos jóvenes a la lucha, además ayuda a poner a salvo a algunos líderes políticos. El 20 de junio escribe a su madre: "Estos ataques, junto con las mentiras de la prensa internacional, han despertado a los indiferentes. Un clima combativo predomina aquí. Me he ofrecido como voluntario para los servicios de ayuda médica y me he registrado en la brigada juvenil para recibir instrucción militar e ir a la lucha en caso de que sea necesario".

El 26 de junio la radio nacional comunica la renuncia del presidente Arbenz y el exilio de casi todos los líderes políticos y sus familias. Esto causó una gran conmoción en las filas revolucionarias. Che lo vio de esta manera: "En Guatemala era necesario luchar peor casi nadie luchó. La resistencia debió ser implementada pero casi nadie quiso hacerlo". Para ese entonces la represión comienza, las embajadas latino americanas comienzan a llenarse de refugiados políticos. El "Che" es señalado como un peligroso comunista Argentino y por ello se le prohíbe permanecer en Guatemala.

## 1955

A comienzos de 1955 el "Che" encuentra trabajo como médico en la sala de alergia del Hospital General de Ciudad México. En junio él conoce a Raúl Castro y se vuelven amigos. El 8 de julio Fidel Castro llega a la capital de México. Che dijo sobre su primer encuentro: Lo conocí durante una de las frías noches de México y recuerdo que nuestra primera conversación fue sobre política internacional. Despues se alista como médico de la futura expedición del Granma. Esa misma noche, cerca de la mañana, me convertí en uno de los futuros participantes de la expedición con el Granma Fidel por su parte dijo sobre esa reunión: "El sabía mucho sobre el Marxismo–Leninismo, demostró tener un pensamiento propio, avidez por aprender, además estaba realmente convencido. Cuando nos conocimos El "Che" era ya un revolucionario educado." En agosto del mismo año se casa con Hilda Gadea y el 15 de febrero de 1956 nace su primera hija, Hildita.

## 1956

Los revolucionarios cubanos se entrenaban para la guerra de guerrillas, con la ayuda del general de la guerra civil española Alberto Bayo en el rancho Santa Rosa, situado en una localidad cubierta de árboles silvestres, a 35 Km. de la capital mexicana. El Che recibía siempre la nota de sobresaliente: 10 puntos. Aquí el Che no solo estudiaba, sino también instruía a sus compañeros, les enseñaba a curar las fracturas, vendar heridas y poner inyecciones, incluso hacía de conejillo de Indias, y por eso durante las clases prácticas sus alumnos le aplicaron más de 100 inyecciones. El 22 de junio la policía mexicana de seguridad detuvo a Fidel en una calle capitalina, luego irrumpió en casa de María Antonia; dejó allí una emboscada; y el 24 la policía asaltó el rancho Santa Rosa, donde logró capturar al Che y algunos de sus compañeros. Luego de un mes de cárcel pusieron en libertad a todos los detenidos, excepto a Ernesto Guevara y a Calixto García, imputándoles la entrada ilegal a México. El 3 de julio la agencia noticiosa UPI comunicó: "El doctor Argentino Guevara será

deportado a su tierra natal, porque se presume su participación en al fallida conspiración contra el gobierno cubano de Fulgencio **Batista**". En julio, explica en una carta su relación con el futuro proceso cubano: "Para toda obra se necesita pasión y audacia en grandes dosis, cosa que tenemos como conjunto humano [...] cuando a uno lo toma la enfermedad que yo tengo parece que se va acercando y no lo suelta sino en la tumba [...] y cuando llegue a un nuevo país no será para recorrer tierras, ver museos y ruinas, sino además (porque aquello siempre me interesa) para unirme a la lucha del pueblo. El ex presidente mexicano Lázaro Cárdenas interviene para defender a los revolucionarios cubanos. A finales de julio, son liberados. Ellos continuaron entonces sus actividades revolucionarias en la clandestinidad. El 25 de noviembre a las dos de la madrugada, desde el río Tuxpan, zarpa el yate Granma por orden de Fidel; el Che y Calixto fueron los últimos en poder abordarlo. El Granma con 82 hombres, sobrecargado y las luces apagadas, se alejó con dificultad en una noche tormentosa de navegación prohibida rumbo a Cuba. El 2 de diciembre, después de una penosa travesía, desembarcan los expedicionarios cerca de playa Las Coloradas, en Belic, antigua provincia de Oriente, hoy Granma. El desembarco se produce el 2 de diciembre y los rebeldes son sorprendidos pocos días después en Alegría de Pío por el ejército de **Batista**.

#### Con Fidel Castro a Cuba

25 de noviembre: El buque Granma parte en una noche tormentosa con 82 hombres a bordo desde la boca del río Tuxpán en México.

El 2 de diciembre llegó a Los Cayelos, en la costa este. Al día siguiente la prensa cubana y Latino americana dijo sobre la expedición: " Fidel Castro, Ernesto Guevara, Raúl Castro y todos los otros miembros de la expedición han fallecido..." su llegada es detectada luego y ellos son entonces perseguidos. El grupo se divide. El 5 de diciembre en Alegría del Pino, Che es emboscado, luego escribió sobre esto: " Fui herido en el cuello, sobreviví solo gracias a mi suerte de gato, una caja de municiones que cargaba cerca de mi pecho detuvo una ráfaga de ametralladora y desvíó una bala hacia mi cuello.

Con la ayuda de sus compañeros logró huir. En esas circunstancias fue que Che tuvo que hacer, la tan comentada y trillada, elección entre el deber de médico y el de revolucionario. Para escapar tuvo que elegir entre su mochila de remedios o las cargas del arma, le era imposible llevar ambas y así decidió cargar las balas. El 21 de diciembre el grupo del "Che" llega a una plantación de café donde Fidel los esperaba desde hacia dos días. En agosto del mismo año se casa con Hilda Gadea y el 15 de febrero de 1956 nace su primera hija, Hildita.

#### **1957**

El 17 de enero ellos atacan las barracas de La Plata. Che: "La Plata fue nuestra primer victoria. Se hizo claro para todos que un ejército rebelde existía y que estaba listo para la batalla. Para nosotros significó la confirmación de las posibilidades de la victoria final". Las emboscadas y las luchas aumentaban y el ejército comienza a bombardearlos. En abril él organiza, para lograr extender el contacto entre Fidel y los granjeros, puntos de apoyo en el área. Años después el "Che" escribió: La guerrilla y los granjeros gradualmente se hicieron uno, sin que nadie pudiera decir cuando exactamente esta unidad se constituyó. El 28 de mayo se obtiene una importante victoria en el ataque al cuartel del Uvero. Este combate marca la mayoría de edad del ejército rebelde. Solo sé que estos contactos con los granjeros en las montañas hicieron que estas decisiones espontáneas se transformaran rápidamente en una relación seria y devota. Los sufridos y sinceros habitantes de la Sierra Maestra no saben el importante papel que han jugado en la creación de nuestra ideología revolucionaria El 5 de junio, es nombrado jefe de la cuarta columna rebelde (en realidad, la segunda). Entre julio y diciembre fija su campamento en la zona de El Hombrito. Ahí instala una escuela, una fábrica de zapatos, una talabartería, una armería, una hojalatería, una herrería y un horno para hacer pan. En julio Che comienza a alfabetizar a Joel, Israel y otros guerrilleros. Los demás están organizados también en grupos de estudio sobre la historia de Cuba, las características del ejército de la tiranía y la importancia de la lucha armada. El 21 de julio Fidel nombra al "Che" comandante. Che escribió sobre esto: En una forma realmente

informal fui nombrado comandante del segundo columna de la guerrilla. La dosis de vanidad que esta en todos nosotros me hizo sentir el hombre más orgulloso del mundo ese día.

El 17 de septiembre cinco camiones del ejercito cayeron en una emboscada de los rebeldes.

## 1958

El 6 de enero Che escribió a Fidel: "Desde ya digo que nuestro mérito será haber demostrado que en América la lucha armada con apoyo popular es posible".

En febrero Che es entrevistado por "Radio El Mundo" de Buenos Aires:

- "Estoy aquí simplemente porque creo que la única manera de liberar a América de los dictadores es venciéndolos. Haré todo lo posible para hacerlos caer, cuanto antes mejor".
- "¿No teme que su intervención sea tomada como una interferencia extranjera?"
- "Como primera medida yo no considero solo a Argentina como mi país natal sino a toda América. Para ello quisiera tomar ejemplos como Martí, y es en su tierra natal (Cuba) que ayudare a hacer su doctrina una realidad. Además no se puede llamar interferencia si yo quiero entregarme totalmente – hasta la sangre – a una causa que me parece correcta y que es la causa del pueblo. Un pueblo que quiere ser liberado de una tiranía que en si misma se basa en la interferencia armada extranjera, con aviones, armas e incluso estrategas. Hasta ahora ni siquiera un solo país a acusado a Norte América de intervenir en los asuntos internos de Cuba, ni un solo diario ha acusado a los Yanquis de ayudar a **Batista** a matar a su pueblo."

El 24 y 25 de mayo tropas de la dictadura atacaron dos minas en Sierra Maestra, este es el comienzo de una gran ofensiva. Fuerzas hostiles entraron por la fuerza en varios puntos de la Sierra Maestra y amenazaban con avanzar. Además cortaron las líneas de comunicación y alimentos. En los días siguientes Che participo en un contra ataque que termino en la derrota del enemigo, una fuerza que contaba con mas de 10.000 hombres.

El 21 de agosto de 1958, el Che recibe la orden de marchar con destino a la provincia de Las Villas para ponerse al frente de las unidades del Movimiento. El 21 de agosto Fidel escribió: "La misión de conducir una brigada desde la Sierra Maestra a la provincia de Las Villas y operar allí de acuerdo al plan estratégico del ejercito rebelde, es asignado al Comandante Ernesto "Che" Guevara. La columna invasora 8 "Ciro Redondo" parte el 31 de agosto desde El Jíbaro. El 8 de septiembre llega a Camagüey. El 15 de octubre, después de recorrer más de 500 Km, llega a la sierra de El Escambray. El Che instala su comandancia en Caballete de Casa (...) Es además nombrado como líder de todas las unidades del "M-26 de Julio" que operan en esa provincia, en las ciudades y en el campo. (...) La octava brigada tiene como objetivo estratégico atacar al enemigo en forma continua en el centro de Cuba e interceptar los movimientos de las tropas hostiles en tierra de oeste a este hasta que estas queden completamente debilitadas".

El 16 de diciembre el puente sobre el río Falcon a lo largo del camino central es volado, de esta manera todas las ciudades al este de Santa Clara quedan separadas de La Habana y son imposibles de alcanzar desde allí. El 26 de diciembre El "Che" escribió: " La guerra esta ganada, el enemigo a caído estrepitosamente sobre sus rodillas, en el este tenemos 10.000 soldados capturados. Los de Camagüey ya no tienen salida. Todo esto es el resultado de solo una cosa: nuestro esfuerzo." El día siguiente Ernesto decide marchar sobre Santa Clara.

La prensa internacional informa al mundo que el Che ha muerto. "Radio Rebelde" por el contrario emite lo siguiente: "¡Últimas noticias de gran importancia! Gran Victoria de la octava brigada de Las Villas. Las tropas bajo el mando de Ernesto "Che" Guevara tomaron un tren blindado y 300 soldados completamente equipados fueron capturados." En diciembre conoce a Aleida March. El 28 de diciembre, como parte de la ofensiva final del Ejército Rebelde, inicia el ataque a la ciudad de Santa Clara. El 31 de diciembre se consuma la toma de la

ciudad y el triunfo de la Revolución. El 2 de enero de 1959 se traslada a La Habana. El 7 de febrero es declarado ciudadano cubano por nacimiento.

## 1959

El 5 de enero es nombrado como presidente el candidato revolucionario Manuel Urrutia Lleó. El 8 de enero las fuerzas revolucionarias entran victoriosas en La Habana. Para el día de año nuevo el dictador **Batista** voló fuera de Cuba. El "Che" Guevara toma la nacionalidad cubana el 9 de febrero. De julio a agosto el viaja como cabeza de la delegación oficial a los Emiratos Árabes Unidos, y Egipto donde conoce a Nasser. El viaje sigue a India, Tailandia, Japón, Indonesia y Pakistán. El regreso es vía Europa Oriental y Occidental para terminar en Marruecos. A su regreso Che declara que está sorprendido por la simpatía que la revolución cubana había despertado alrededor del mundo. El 17 de octubre Che aconseja a los estudiantes universitarios a: "(...) tomar contacto con la gente, no para "ayudarlos" con su conocimiento o lo que fuera – como una mujer aristocrática que da una moneda a un mendigo – sino para volverse partícipes de las fuerzas revolucionarias que gobierna Cuba hoy. Para poner sus hombros y ayudar a la revolución y al mismo tiempo obtener experiencias que pueden llegar a ser más importantes que aquello que aprendan en las aulas". El 23 de noviembre él introduce el primer "día de trabajo voluntario" en Cuba. El 26 de noviembre de 1959 es nombrado presidente del Banco Nacional de Cuba.

## 1960

En 1960, Guevara participa de las discusiones con los soviéticos por los convenios comerciales entre rusos y cubanos. En octubre parte a Europa en una misión económica, para dirigirse luego a China, donde se entrevista con Mao Tsé Tung. Firma con Nikita Kruschev el tratado de amistad cubano-soviético.

El 4 de marzo de 1960 acude al lugar donde estalló el barco francés *La Coubre*. Al día siguiente, durante la despedida de duelo de las víctimas del sabotaje, su imagen queda plasmada en una memorable fotografía. A fines de 1960 los EEUU establecen un completo embargo comercial contra Cuba. Che enseña entonces una delegación oficial cubana a lo largo de países socialistas: desde la Unión Soviética y Europa del este a China y Corea del Norte. Desde allí vuelve a la Unión Soviética, Alemania del Este y Checoslovaquia. A comienzos de 1961 los EEUU cortan todas relaciones diplomática con Cuba.

## 1961

El 3 de enero de 1961, los Estados Unidos anuncian la ruptura de relaciones con el gobierno cubano. El 23 de febrero es nombrado Ministro de Industrias. El 9 de abril publica en la revista Verde Olivo un artículo titulado "Cuba, ¿excepción histórica o vanguardia en la lucha contra el colonialismo?".

El 15 de abril los aeropuertos cubanos son bombardeados por aviones Norteamericanos.

El 16 de abril se traslada a la comandancia de occidente en Consolación del Sur, Pinar del Río, pues la inteligencia cubana piensa que habrá una invasión por esa zona, la más cercana al continente. El Che sufre un accidente con su pistola. El 17 de abril ocurre la invasión a Bahía de Cochinos: 1.500 agentes de la CIA y mercenarios atacan Cuba apoyados por la marina y la fuerza aérea de EEUU. Los contras pretenden causar una revuelta en el pueblo. En apenas 72 horas resultan completamente derrotados por el pueblo cubano. El 2 de agosto viaja al frente de la delegación cubana rumbo a Punta del Este, Uruguay, para participar en la Conferencia del Consejo Interamericano Económico Social. El día 8 interviene en la quinta sesión plenaria y fustiga la denominada Alianza para el Progreso. El 17 pronuncia un discurso en la Universidad Nacional de Montevideo. El 19, tras concluir su visita a Uruguay, viaja a Argentina y Brasil. El 23 informa en televisión al pueblo de Cuba los resultados de la Conferencia de Punta del Este.

## 1962

Su papel en el proceso de la Revolución Cubana es cada vez más importante y en 1962 integra, junto a Fidel y Raúl Castro, Osvaldo Dorticós, Blas Roca y Emilio Aragónés, la Dirección Nacional de las Organizaciones Revolucionarias Integradas. En octubre de ese año se produce la llamada "crisis de los misiles", cuando el gobierno estadounidense denuncia la presencia de armamento soviético en la isla. El proceso culmina con el retiro soviético, lo que pone en dudas el alcance del apoyo de Kruschev al gobierno de Castro. El 22 de octubre, al desencadenarse la Crisis de Octubre, se le asigna la defensa de la parte occidental del territorio cubano. El Che instala su comandancia en la cordillera de los Órganos, en Pinar del Río.

## 1963

En junio de 1963, Guevara viaja a Argelia a participar de un congreso de planificación para sostener su teoría de los estímulos morales en la producción. En 1964 preside la delegación cubana ante la Asamblea General de las Naciones Unidas. Viaja nuevamente a Argel, donde se entrevista con Ben Bella.

## 1964

El 17 de Mayo parte con rumbo a Ginebra para participar en la Conferencia Mundial de Comercio y Desarrollo. Por los nuevos actos de sabotaje del imperialismo en un puerto en el sur le dice: "Nosotros no hemos un en contra con la historia, y no podemos permitirnos estar asustados. Debemos mantener el mismo entusiasmo y fe. Construir fabricas con nuestra mano izquierda, apuntar nuestros rifles con la mano derecha y aplastar gusanos con nuestros talones." En agosto el habla sobre la situación en el Congo: "Que está sucediendo en África, donde hace dos años el primer ministro del Congo fue asesinado y está descuartizando, donde los monopolios Norteamericanos se han instalado, y la batalla para la posesión del Congo se ha desatado. ¿Por qué? Porque hay cobre y minerales radiactivos en su suelo, porque el Congo tiene excepcionales materiales que son de uso estratégico. Allí un líder del pueblo, quien fue tan ingenuo como para creer en la justicia sin darse cuenta del hecho de que la justicia es desplazada por el poder, fue asesinado. Así es como él se convirtió en un mártir de su pueblo.

Mas tarde en un discurso al consejo de la ONU en Nueva York, Che acuso en fuertes términos y destaco el rol de la ONU en el asesinato de Lumumba y la ayuda que brindo para poner a Tshombe como presidente del Congo, el mismo hombre que, con ayuda belga, trato de tomar la provincia de Katanga y separarla del resto del Congo. Toda la gente libre del mundo debe estar preparada para vengarse del crimen de Congo.

## 1965

Che llega a Brazzaville el día de año nuevo y comienza una gira oficial por África. Cuando vuelve a Cuba convoca a una conferencia secreta con cien camaradas que tienen una larga experiencia en batalla. Ellos serán los futuros participantes de la misión internacional a Congo. El 16 de febrero llega a Dar El Salaam junto con varios líderes revolucionarios africanos, los que piden armas entrenamiento y financiación a Cuba. Allí Che conoce a Laurent Kabila y su plana mayor. Ellos acuerdan en que el principal enemigo de África es el imperialismo Norte Americano. En respuesta al pedido de Kabila para que entrene a la guerrilla en Cuba, Che dice que no. Él explica que es mejor entrenarlos en el propio terreno. El 25 de febrero, el Che ataca duramente a la Unión Soviética en un discurso en Argel, por estar en total desacuerdo con su visión de socialismo: el Che propone crear un gran grupo compacto de naciones en proceso de liberación, asistiendo mutuamente de forma gratuita, mientras que la Unión Soviética pretende hacer negocio con estas luchas, creando así una nueva forma de explotación imperial. El 12 de marzo de 1965 el semanario uruguayo Marcha publica el artículo del Che titulado "El socialismo y el hombre en Cuba".

El 31 de marzo Che escribe una carta de despedida a Fidel Castro. Luego parecerá que "Che", naturalmente en la clandestinidad, fue a Congo. El abuso de los EEUU y el hecho de que no apareció en público por un tiempo hicieron correr el rumor de que Fidel lo había ejecutado por tener diferencias ideológicas. En una transmisión a China los EEUU dicen que Che fue asesinado por tener un punto de vista pro chino y en sus transiciones al

este dicen lo contrario, o sea que tenía un punto de vista pro oeste y por eso fue asesinado.

El 24 de marzo el Che llega de Tanzania cerca del puerto de Kigoma en la orilla del lago Tanganika. Desembarca con 14 cubanos en las afueras del puerto para eludir a las patrullas de mercenarios belgas. De allí llegan a Kimbamba en Congo. El 9 de Mayo logra hacer contacto con el primer grupo de guerrilleros. Él les explica que fue allí para darles educación en técnicas de guerrilla por pedido de Gaston Soumaliot y Laurent Kabila a Fidel Castro. Les dice que quiere pelear de su lado en las operaciones que ellos deciden. Que está a sus órdenes. Comienza entonces una escuela de guerreros que recibe el nombre de "La Base". El 7 de julio Che Guevara conoce a Laurent Kabila quien promete acompañarlo en una visita a varios frentes tierra adentro. Sin embargo Kabila parte hacia Kigoma y las visitas son pospuestas. El 16 de agosto 7 soldados mueren en una emboscada de la guerrilla, entre ellos dos oficiales belgas no comisionados y tres sudafricanos.

En noviembre la situación parece en los distintos frentes – entre otras cosas por las continuas discusiones entre los líderes revolucionarios – tan confusa que más y más guerrilleros abandonan la lucha. En acuerdo con los congoleños se toma la decisión de que los Cubanos se retiraran. La misión toma 7 meses en los cuales las fuerzas cubanas participaron en más de 50 acciones.

## 1966

En julio Che viaja en el mayor secreto a La Habana donde junto a Fidel prepara una nueva misión a Bolivia. A través de Moscú, Praga y Viena, Che viaja vía Brasil a Bolivia donde llega el 3 de noviembre. En agosto de 1966 ingresa en Bolivia con una credencial de observador de la OEA, afeitado y calvo, luciendo gafas. Ahora es Ramón Benítez. Allí recorre el país conversando con los diversos grupos guerrilleros y comienza la turba sin el apoyo del Partido Comunista Boliviano

## 1967

Che escribe: "Como había pensado la actitud de Monje (El subsecretario del partido comunista de Bolivia) fue evasiva y traicionera. Su partido ya está armando contra nosotros. No sé a donde le llevará eso, pero yo no me detendré, y quizás a la larga esto será una ventaja para nosotros, estoy de hecho, casi seguro de eso. La gente más honesta y competente se quedará de nuestro lado, aunque tenga que pasar por una severa crisis de conciencia. Hasta ahora Guayara ha reaccionado bien. Veremos como él y su gente se alinea (...) La fase actual de la guerrilla comienza ahora, y probaremos a nuestras tropas. El tiempo dirá cuáles son las perspectivas de la revolución Boliviana. De todas las cosas que planeamos el reclutamiento de camaradas bolivianos es lo que más lentamente se está dando. ."

En marzo el análisis decía así: "Este mes no estuvo exento de incidentes, peor el total se ve así: fase de consolidación y purificación de la guerrilla, lento desarrollo con los pocos elementos que vinieron de Cuba – y no pelean mal – y elementos del grupo de Guayara quienes están bastante débiles en general. Ahora la fase comienza con acciones con un ataque exacto y espectacular. Debemos tomar el camino mucho antes de lo que hubiera querido y con la carga de cuatro posibles chismosos. La situación no es buena pero una nueva etapa de pruebas comienza para la guerrilla y le hará bien si es que la superamos. La guerrilla consiste de 29 bolivianos, 16 cubanos y 3 peruanos.

En los meses que siguieron Che y sus hombres tuvieron más y más problemas de comunicación con La Paz y Cuba por lo que finalmente tuvieron que operar totalmente aislados. Contactar con los granjeros se hizo mucho más difícil de lo que pensaron, sobre eso el escribió en mayo: "Los granjeros aun no se nos unen, aunque parece que lentamente han dejado de temernos y parecen admirarnos. Este es un proceso lento y que requerirá paciencia."

En junio escribió: "Los granjeros aun están reacios a nosotros. Es un círculo vicioso para atraerlos debemos ejecutar más acciones en áreas pobladas, pero para eso necesitamos más hombres. (...) El ejército esa ahora

aquí haciendo un trabajo peligroso con los granjeros que no debemos dejar sin intervención. Si no hacemos algo todos los granjeros se convertirán entonces en espías del gobierno, por sus miedos o por las mentiras que ellos les dirán sobre nuestras intenciones." Mientras tanto los EEUU proveen de mas armas y asesores al ejército Boliviano. La tierra es arrasada con mas golpes del ejercito y la fama del Che y sus hombres crece en la prensa Boliviana e Internacional día a día: "En el campo político la palabra oficial es que estoy en Bolivia y no muerto en Cuba, lo que es bueno. Hasta dicen que el ejército tiene que pelear con una guerrilla perfectamente entrenada, dicen que entre nosotros hay incluso vietcong's."

En septiembre la guerrilla continua aislada y sufre varias bajas en las emboscadas del ejercito Boliviano. El 8 de octubre en La Higuera, el Che y dos camaradas caen en las manos del ejercito. Los dos camaradas mueren. Un coronel Boliviano y un Cubano que trabaja para la CIA llegaron allí en helicóptero, el alto mando decide fusilar al "Che" y a sus camaradas Willy Cuba y Juan Pablo Chang en forma inmediata. Un soldado Boliviano hace el trabajo. Aunque la prensa internacional ofreció 125.000 dólares por **el diario de Che** en Bolivia, los revolucionarios bolivianos se aseguraron que este llegara a Cuba ese mismo año haciendo fallar el plan de la CIA para hacer propaganda anticomunista con copias adulteradas o falsas de las palabras del Che. A lo largo de 1967, la guerrilla tuvo serios enfrentamientos con las tropas del general René Barrientos, que culminaron con la detención y la eliminación del Che en Octubre del 1967. Con este episodio se ponía fin a la utopía revolucionaria intercontinental, condenada al fracaso por los particularismos nacionalistas enraizados desde el siglo XIX. El 8 de octubre de 1967 es capturado por una patrulla de rangers y asesinado. Luego se exhibe su cuerpo a los periodistas y antes de enterrarlo en un lugar que no fue descubierto hasta 1997, se le cortan las manos para que no pueda ser posteriormente identificado su cuerpo mediante las huellas dactilares. El 1 de Julio de 1968 el **diario** es publicado en Cuba y repartido en forma gratuita. El texto causa un escándalo internacional por la forma que Bolivia y los EEUU tratan a los prisioneros de guerra. El ejemplo de Che inspira desde entonces a cientos de miles de jóvenes del mundo.

Bibliografía:

<http://www.filosofia.cu/che/>